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生态修复完成了，本质的开发问
题更要解决，根据自治区“两个可持
续”发展要求，国电新疆水电及时对流
域开发建设情况进行了重新评估和规
划，流域开发规划由原来的“两库十五
级”，优化为目前的“一库七级”，即从
原来规划的 15 个水电站，重新进行评

估和规划，改为一库 7 级，在唐古拉核
心景区，取消了 3 个水电站，4 个水电
站优化整合为一个电站，并将右岸开
挖明渠引水发电方案优化为左岸 38
公里的长隧洞方案。

经过优化和合并后，投资增大了，
但大大降低了对环境的影响。国电新

疆水电也表示，在后续的工程建设和
尾工处理中，将坚持生态优先的发展
理念，严格按照批复的生态环境修复
报告组织施工，争取工程完工，生态修
复工作也同步完成。

相 信 ，这 是 时 间 和 投 入 换 来 的
教训。

怎么把草还给裸露的大地？
因水电开发破坏生态，国电新疆水电停工 2年，生态修复投入一亿元

企业生产开发，往往
伴随有一定的生态和环境
破坏，但企业能否高标准
要求自己，更多约束自身
行为，尽量把对自然的损
害降到最低？

企业一般会认为，约
束自身行为，对企业自己
无益。所以，企业对环境
的 责 任 和 意 识 多 比 较 被
动，多是在被严格监管之
后的事后补救。

本 期 关 注 的 这 个 案
例，很有说服力。在新疆
伊犁尼勒克县唐布拉风景
区进行水电开发的国电新
疆吉林台水电开发有限公
司，因为开发过程中对生
态造成破坏，不仅付出了
1 亿元的费用进行生态修
复，还贻误了 2 年的建设
期。当企业在这 2 年里，
想尽各种办法，想把以前
破坏的草再重新种回去，
不光体会到生态修复之艰
辛，再加之停工 2 年带来
的各种财务损失，企业因
此更感受到了切肤之痛。

国电新疆水电的经历
或是教训足以说明，企业
在生产建设中，一定要有
环境保护和生态保护的意
识。随着环境标准、要求
越来越严格，如果企业不
严格规范自身行为，不同
步提升对自己的要求，不
光会面临追加投入、恢复
生态等现实要求，还会因
此 威 胁 自 身 的 生 存 和 发
展 。 形 势 已 经 越 来 越 清
晰，环保将成企业生存的
命门，环境守法是底线、是
基本生存条件。

◆本报记者班健

新疆伊犁州尼勒克县唐布拉
景区东西长一百余里，有 113 条
沟，天山山脉、草原、喀什河、温泉
交相辉映，沟沟有景，景景相连，
被誉为“百里长卷、天然画廊”。

而此前，美丽的唐布拉也曾
遭 遇 生 态 破 坏 。 2012 年 4 月 29
日，新疆自治区党委书记张春贤
来到尼勒克实地检查指导工作，
提出“要本着对子孙后代高度负
责的态度，坚持生态优先、强化环
境保护，把伊犁建成全疆‘两个可
持续’示范区。本着‘素面朝天、
还其自然’的原则发展旅游产业，
把伊犁河谷努力打造成为世界级
的旅游精品。”

因水电开发对生态的破坏，
国电新疆吉林台水电开发有限公
司（以下简称国电新疆水电）为此
付出了停产 2 年，生态修复投入 1
亿元的代价。

唐布拉，哈萨克语意为印章，因山
谷东侧山梁上有块硕大无比的岩石，恰
似玉玺印章，故得名唐布拉。唐布拉其
名大气，但在唐布拉景区，有几个有趣
的地名，和“唐布拉”的起名风格完全不
同，这些被称为“锁喉、王大坑、秦大坑”
的地名，名字更朴实、通俗，比如称为

“锁喉”之地，就是水电开发时，弃渣场
侵占了河道，尼勒克县环保局工作人员
为便于现场执法，称此地为“锁喉”。

如 何 重 回“ 素 面 朝 天 、还 其 自

然”？恢复唐布拉的自然面貌成了重中
之重 ，尼勒克县为此创新生态环境执法
模式，从国土、水利、环保、林业、畜牧、
农业、公安、检察院、法院等部门各抽
调 2 名业务骨干，组建唐布拉景区生态
环境保护与建设工作联合执法大队，长期
驻守在唐布拉，负责督查指导水电开发项
目生态修复治理、唐布拉景区旅游规范
化管理和生态环境整治工作。

如今已是尼勒克县环保局环境监
察中队中队长的刘超，几年前在山上

坚守了两年，当时他们每天的工作就
是现场监察、沿线检查，发现问题各单
位现场办公，现场解决。

“锁喉、王大坑、秦大坑”，这几个
地名，就是当时为方便检查起的名，后
来国电新疆水电也这么叫，施工单位
也这么叫，这几个名字就成了唐布拉
地区通用的名字了。

刘超说：“2011年~2013年，那时条
件比较艰苦，我们就一辆小面包车，一段
一个人，每一段专门有一个人盯着。”

在气候寒冷地区，把草重新种回
去，谈何容易?

刘超证实，为了把草种上去，国电
新疆水电确实想了很多办法。

植被破坏容易恢复难，草被破坏
后，很多石头裸露在外面，土层比较薄，
自然恢复很慢，尼勒克县要求恢复的
土层要达到 20~30 厘米厚，先铺黄土，
再铺黑土。另外，种草要选择合适的
品种，恰当的时间，因为在这儿，草的
生长期比较短。草必须每年 5、6 月之
前种下去，如果 7 月以后再种，过冬过
不了。

怎么把草还给裸露的大地？国电
新疆水电想了很多种草的方法，比如
草泥护坡法，用草糊住泥，拽到山坡
上；或是先在平地上，把草种了，再把
草挪到坡上去；或是像种花一样，先挖

坑，再挂网。
想了很多方法，一个一个实验，但

有些方法不理想，有的修复地坡度比
较大，一下雨，水一冲，刚种上的草就
被冲下去了。

下雨不行，不下雨也不行，记者了
解到，前两年干旱，老天不下雨，草长
出来特别不容易，每天都要洒水养护。

后来，尼勒克县又想出木格梁法，
就是木头做成网格状，里面填腐殖土，
再种上草。这方法可行，除木格梁植
草法，国电新疆水电还实践出了穴植
法、草泥护坡、草皮移植、修建马道、砌
石挡渣等为主的多种植物恢复方式和
工程防护措施。

就这样，3 年之后，草场恢复的不
错。现在，渣场料场植被恢复 95%，跟
以前草场差不多。

功夫不负有心人，水电开发者最
终成了生态修复的专家，2013 年 6 月
14 日，伊犁州建设项目生态修复工作
现场观摩推进会在塔萨项目现场召
开，公司向观摩人员介绍了穴植法、草
泥护坡、木格梁植草、草皮移植、修建
马道、砌石挡渣等多种植物恢复方式
和工程防护措施。

现在，国电新疆水电位于唐布拉
地区的萨里克特和塔勒德萨依两座水
电站，渠道开挖面绿化恢复率约 92%，
所有弃渣场绿化率达到了 95%。已完
成平面植草面积 48.56 万平方米，坡面
植草 29.29 万平方米，渠道边坡草泥护
坡 32.924 万平方米，木格梁植草 15.98
万平方米 。

每一个数字背后，都意味着更多
的草回到了大地。

国电新疆水电主要负责喀什河
流 域 水 电 梯 级 开 发 工 作 。 这 两 年 ，
公 司 专 作 生 态 修 复 工 作 ，工 程 至 今
已 停 工 两 年 ，国 电 新 疆 吉 林 台 水 电
开 发 有 限 公 司 党 委 书 记 、副 总 经 理
曹家军坦言，以前，企业在开发中关
于生态恢复、环保的要求是有的，但
相 对 新 疆 自 治 区 和 伊 犁 州 的 要 求 ，
还 有 很 大 差 距 ，没 能 达 到 自 治 区 提
出 的“ 素 面 朝 天 、还 其 自 然 ”的 要
求 。 为 此 ，付 出 了 停 工 和 巨 大 的 投
入的代价。

记 者 了 解 到 ，国 电 新 疆 水 电 位
于唐布拉地区的萨里克特和塔勒德

萨 依 两 座 水 电 站 ，环 境 保 护 投 资 原
计 划 分 别 为 927.46 万 元 、704.65 万
元 ，截 至 目 前 国 电 水 电 已 完 成 生 态
环境修复投资 1 亿元，环保投资远远
超出概算。

曹家军坦言，“在核心区开发，毁
坏生态，确实痛心。”他说，自己也感觉
到，在唐布拉的核心景区开发，对景区
有影响，生态恢复投入超过概算，将近
1亿元。

国电新疆水电自身也付出了沉
重的代价，从 2009 年开始建设，到这
两年停工 2 年进行整顿，由此带来的
财务费用，如银行贷款、利息等损失

数 额 巨 大 。 曹 家 军 测 算 ，加 之 自 治
区 目 前 实 施 的 低 电 价 政 策 ，电 站 建
完 投 入 使 用 之 后 ，一 年 至 少 亏 损
7000 万元。

记者了解到，3 年来，在联合执法
大队的督查指导下，生态累计恢复面
积 163.8 万平方米，国电水电恢复 130
万平方米。

尼勒克县环保局副局长胡新辉告
诉记者，保护不是光恢复完就结束了，
下一步还要进行巩固工程，对虽然恢
复了但草长得不好的，还要接着养护，
植被要达到一定的覆盖度，达到系统
稳定的要求。

流域开发有取舍
由原来的“两库十五级”优化为“一库七级”

停工两年的教训
在核心区开发影响生态，为恢复生态投资 1亿元

怎么把草种回去？
尝试许多种草方法，一个一个实验

能否还其自然？
多部门组建联合执法大队，督查指导生态修复治理
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短 评

◆江聃

受发改委上半年中国粗钢、生铁和
钢材产量下降的统计数据影响，钢铁板
块以 3.7%的涨幅居前，酒钢宏兴、山东钢
铁双双涨停，但同时，酒钢宏兴还收获了
上市公司污染源相关排行榜首席，在最
新一期“上市公司污染源在线监测风险
排行榜前 20”上，酒钢宏兴全资子公司
——新疆昕昊达矿业有限责任公司（以
下简称“昕昊达”）“守住”了排行榜首席。

7 月中旬以来，随着大盘的止跌回
稳，受益“一带一路”、国企改革预期以
及西北地区最大的综合性钢铁企业地
位，酒钢宏兴公司股价稳步上行。，股市
飘红了，与此相对应，环保的拖后腿显
得格外的刺眼。

据统计，年初至今，昕昊达几乎一
直在上市公司污染源排行榜上。据了
解，企业烟气脱硫项目仍在进行过程
中，但无法提供确切的完成时间。企业
相关人员也表示了公司正在进行改造
工作。

酒钢宏兴其他生产型子公司的环
保合规情况也不容乐观。公司出资额
达 8 亿元的酒钢集团榆中钢铁有限责
任公司（“榆中”）和出资额 4 亿多元的
酒钢集团翼城钢铁有限责任公司（“翼

城”）在近 3 年均存在因环境违规行为
而受罚的处罚记录。同时，从企业自
行监测数据平台来看，两家企业目前
都暂无信息。

根据公众环境研究中心最新发布
的《2014~2015 年度 120 城市 PITI报告》
来看，榆中所处的甘肃省今年自行监测
信息发布水平显著提高，得分较之上年
度增幅大于 10 分，但在数据实时公开
上仍有较大提升空间。而翼城所在的
山西省目前仍未实现实时公开，公众监
督作用大打折扣。由此可见，部分地区
的环保约束力仍有待观察。

但从全国来看，政府淘汰落后产能
的力度正逐步加大，环保层面不断增加
的压力还将进一步影响钢铁行业生产。

国企改革和钢企转型是钢铁行业
未来两大重点方向，国有企业改革是整
个经济体制改革的中心环节，国有企业
需要形成适应市场经济要求的管理体
制和经营机制，酒钢宏兴实施转型改革
有其充分性和必要性。

排污榜项目小组也认为，借助国企
改革之机，建立有效的环境管理体系和
制度，对企业的可持续发展和环境竞争
力的形成具有重要作用。企业应当积
极回应社会关切，切实公开企业环保改
造进展情况。

本报讯 深圳市龙岗区坪地街道曾
经 是 深 圳 一 个 落 后 、高 碳 的 区 域 ，自
2012 年 深 圳 国 际 低 碳 城 项 目 启 动 以
来，这里走出了一条绿色化跨越式发展
道路，地区生产总值增加到 2014 年的
85.2亿元，碳排放强度却显著降低。

深圳市市长许勤说，在绿色转型
实 践 中 ，深 圳 注 重 规 划 引 领 、绿 化 先
行，在 2010 年率先实施低碳发展中长
期 10 年规划，制定了低碳城市发展的
指标体系。

深圳坚持立法先行，出台《加快经
济发展方式转变促进条例》、《循环经济
促进条例》等条例和法规，形成了一套
促进绿色发展的法规体系。

深圳在全国率先开展碳排放权交
易，将占深圳碳排放总量 40%以上的 635
家企业上线交易，也将191栋建筑物纳入
交易范围。目前深圳的碳交易市场已经
成为中国碳交易一个活跃的市场，成交
量累计超过 364万吨，金额突破了 1.8亿
元，管控单位碳排放总量下降10%。

此 外 ，深 圳 还 推 广 使 用 清 洁 能
源。截至去年底，深圳市内核电、气电
及外来电等清洁能源供电量占全社会
用电量的比例大幅提升至 88%，煤电
供电量比例下降至 12%。据测算，深
圳市大亚湾核电基地 6 台机组与同等
规模的燃煤电站相比，每年可减少标
煤消耗约 1471 万吨，减少二氧化碳排
放约 3619 万吨，二氧化硫约 35 万吨，
氮氧化物约 23 万吨。

过去 5 年，深圳在保持经济中高速
增长的同时，万元 GDP 能耗、水耗累计
分别下降 19.5%和 44.7%。化学需氧量、
氨氮、二氧化硫和氮氧化物的排放累计
分别下降 45.8%、37%、43.5%和 23.8%。
PM2.5平均浓度去年也降低了 15%以上。

深 圳 明 确 提 出 ，到 2020 年 万 元
GDP 二 氧 化 碳 排 放 在 过 去 5 年 下 降
22%的基础上再下降 10%以上，清洁能
源占能源消费的比重达到 60%以上，建
成国家低碳发展的先进城市。

杨阳腾

本报讯 青海省西宁市日前举行首
次主要污染物排污权竞买交易会，19
家企业经环保部门审核后参加交易，总
成交额为 61.2 万元。此次活动标志着
西宁市排污权交易和有偿使用制度改
革试点工作进入实质性阶段。

今年 6 月，西宁市下发了《西宁市
主要污染物排污权有偿使用和交易管

理办法》和《西宁市主要污染物排污权
有偿使用和交易实施意见》，为开展排
污权交易试点工作提供了可靠的制度
保障。本次交易采用电子竞价的方式
进行，竞买方按照核准购买量在交易时
间内按规定幅度加价进行竞价交易，交
易结果按“价格优先、时间优先”的原则
确定。 邢生祥

股价飘红环保却拖后腿
酒钢宏兴子公司昕昊达又居排污榜榜首

深圳打造绿色发展低碳实验区
碳排放强度显著降低

西宁首次竞买污染物排污权
交易结果遵循“价格优先、时间优先”原则

◆班健

本报记者周迎久 通讯员何振辉报
道 我国北方首家成品油现货交易中心
——秦皇岛能源交易中心日前正式运
营。作为首家会员企业，秦皇岛东奥集
团当日成交3笔合同共计1万吨成品油。

当 日 ，秦 皇 岛 东 奥 集 团 、蓬 莱 市
海达石油有限公司、德雷西（莱州）国
际贸易公司、京海石化（天津）有限公
司 、联 合 安 能 石 化 有 限 公 司 和 沙 特
Princess Noura & Partners 集 团 6 家 首
批 会 员 企 业 与 秦 皇 岛 能 源 交 易 中 心
正式签约。

秦 皇 岛 能 源 交 易 中 心 由 秦 皇 岛
经 济 技 术 开 发 区 和 联 彩 石 油 有 限 公
司等共同出资兴建，注册资金 5 亿元
人 民 币 。 能 源 交 易 中 心 将 开 展 成 品
油 、燃 料 油 、航 空 煤 油 、LNG、LPG 等
油品的现货交易，并逐步将业务拓展
至 包 括 润 滑 油 、溶 剂 油 、石 脑 油 等 石
油化工产业链的绝大部分产品。

联彩石油董事局主席严兵表示，
秦 皇 岛 能 源 交 易 中 心 将 依 托 华 北 最
大 的 成 品 油 储 备 基 地 —— 秦 皇 岛 联
彩石油储运项目开展各项业务，充分
利 用 国 家 政 策 ，发 挥 秦 皇 岛 市 、秦 皇
岛 经 济 技 术 开 发 区 及 秦 皇 岛 出 口 加
工区的政策和环境优势，积极开展离
岸国际业务，集聚 1000 家以上国内外
能 源 化 工 企 业 在 秦 皇 岛 注 册 会 员 。
业务全部开展后，预计年交易额超千
亿元，利税 20 亿元以上。

今 年 6 月 ，秦 皇 岛 开 发 区 与 联 彩
石 油 共 同 启 动 了 秦 皇 岛 联 彩 石 油 储
备 库 和 秦 皇 岛 能 源 交 易 中 心 两 个 项
目的建设，旨在打造与世界各大交易
所 接 轨 的 集 产 品 定 价 中 心 、交 易 中
心 、资 讯 中 心 、金 融 中 心 与 供 应 链 管
理中心于一体的国家级、国际化要素
交易平台，早日融入全球能源及石油
化工产品定价体系。

秦皇岛能源交易中心开盘
东奥集团当日成交合同成品油 1万吨
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